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l Hombres armados balean vivienda de la funcionaria 
y dejan cartulinas con amenazas; el caso ya lo atiende 
la Fiscalía Regional Oriente.

l El Observatorio de la Paridad y la Violencia Política 
del Estado de Morelos urge a la FGE aplicar 
perspectiva de género en las investigaciones y a la 
Comisión Estatal de Seguridad a brindar medidas de 
protección.

Atentan contra 
síndica de 
Ciudad Ayala

ESTRELLA PEDROZA / P 7

l Señalan vecinos supuesta participación de la policía municipal 
de Atenango del Río, Guerrero, en la desaparición de una mujer en 
Tlaquiltenango.

l El Fiscal General calificó como "grave, delicado e insólito" la 
denuncia promovida en contra del magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ); señaló que se investigará con 
imparcialidad.

Por conflicto de 
tierras, secuestran a 
mujer en Coaxitlan

FGE inicia 
investigación contra 
Gamboa Olea
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Feministas exigen a la CES activar 
protocolo de protección para la 
funcionaria municipal

Son de bronce
▲ Angélica Mojica, Enya Flores, Estrella García y Aurora Hernández obtuvieron el 
tercer lugar en los Nacionales Conade 2023 en la prueba de relevo femenil 4x100 
metros planos. Foto: Redes sociales / Redacción / P 11
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Nos amenaza una vieja enfermedad… pero solo de día

EDITORIAL

Ahora que el COVID parece estar 
en retirada, una enfermedad que 
teníamos identificada desde hace 

décadas parece haber cobrado nuevos bríos y 
mayor peligrosidad. Se trata del dengue, que 
tiene muy preocupadas a la mayoría de las 
autoridades de salud en México.

Antes de 1970, en todo el mundo, solo 
nueve naciones habían sufrido epidemias 
graves de dengue; hoy ya es endémica en 100 
países. Según la Organización Mundial de la 
Salud, en las últimas décadas ha aumentado 
“enormemente” la incidencia del dengue en 
el mundo: los casos registrados por la OMS 
pasaron de poco más de medio millón, según 
los primeros reportes, a 5 mil 200 millones 
en 2019. Y el año pasado se presentaron casos 
graves en algunos países de Europa en donde la 
enfermedad era desconocida en el 2021.

No hay que olvidar que los casos más graves 
del dengue pueden causar la muerte y que 
no hay una cura probada y aceptada por la 
comunidad científica, por lo que solamente se 
tratan los síntomas.

Actualmente se producen 390 millones 
de infecciones por el virus del dengue 
mundialmente, de las cuales 96 millones se 
manifiestan clínicamente. Se calcula que hay 3 

mil 900 millones de personas que corren riesgo 
de infectarse por los virus. Y sí, México es ya 
unos de esos 100 países en donde es endémico 
este mal, causado por los mosquitos Aedes 
aegypti (Ae. aegypti) y, en menor medida, por 
el Ae. Albopictus, que también son los vectores 
de los virus de la fiebre chikunguña, la fiebre 
amarilla y el zika.

En México el panorama es preocupante: en 
el 2021 se registró un aumento de más del 50 
por ciento con respecto al año anterior, y en la 
presente anualidad los casos han aumentado 
198 por ciento con respecto a 2022.

En nuestro estado, en la pasada semana 
epidemiológica, la 28, se tenía registrado el 
triple de casos que la misma semana del año 
anterior. 

Una de las estratagemas de la enfermedad 
es que una gran parte de los contagios pueden 
ser asintomáticos o, cuando se manifiesta y 
es detectado, presentar síntomas leves, lo que 
puede ocasionar que la gente se confíe, pero 
puede suceder que esa infección “leve” se 
complique al término de un par de semanas 
y ocasione desde hospitalizaciones hasta la 
muerte; también se ha demostrado que un 
ser humano puede contagiar a un mosquito 
de dengue y éste inocularlo a otra persona en 

quien podría no ser tan benigna la enfermedad.
Para acabarla, se han identificado cuatro 

serotipos del virus que no se inmunizan 
entre ellos, es decir, que una persona puede 
enfermarse cuatro veces de dengue y, lo peor, 
es que en cada recaída la enfermedad resulta 
más agresiva.

A pesar del panorama de película de 
terror, OMS nos recuerda que “los riesgos de 
contraer el dengue también dependen de los 
conocimientos, la actitud y las prácticas de 
la población frente a la enfermedad, así como 
de la ejecución de actividades sistemáticas de 
control vectorial de forma sostenible fuera 
de los establecimientos de salud”, lo que, 
en términos llanos, significa que más vale 
prevenir que lamentar: evitar la creación de 
criaderos de mosquitos y usar repelente, que 
se oye sencillo, pero las cifras demuestran 
que no lo es en la práctica, pues se necesita 
cultura cívica, como evitar los tiraderos 
de cacharros o no permitir que se hagan 
charcos en zonas sombreadas, sobre todo en 
época de lluvias.

Por lo pronto, y aunque suene a broma, 
puede usted dormir tranquilo: los 
mosquitos que contagian el dengue y otras 
enfermedades solo trabajan de día.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Autoridades del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ) dieron a conocer que 
cuatro integrantes del Pleno han con-
cluido su periodo constitucional de 
14 años como magistrados del Poder 
Judicial y entran en proceso de jubi-
lación.

En un comunicado oficial, la de-
pendencia indicó que, en base a los 
decretos aprobados en su momento 
por los diputados del Congreso del Es-
tado de Morelos, María Idalia Franco 
Zavaleta, Carlos Iván Arenas Ángeles 
y Rubén Jasso Díaz concluyeron su 
periodo como Magistrados el 18 de ju-
lio, mientras que Norberto Calderón 
Ocampo lo hizo el 19 de julio.

El Poder Judicial del Estado de Mo-
relos reconoció en todos ellos el inte-

rés que mostraron en todo momento 
por velar sin descanso para garanti-
zar una justicia pronta y expedita en 
favor de los justiciables: “María Idalia 
Franco Zavaleta, Carlos Iván Arenas 
Ángeles, Rubén Jasso Díaz y Norberto 
Calderón Ocampo dejan una huella 
profunda en el Poder Judicial del 
Estado de Morelos, y siempre serán 
recordados por sus principios, valo-
res y el compañerismo mostrado con 
todos quienes integran la familia del 
Tribunal Superior de Justicia”.

El hoy exmagistrado Carlos Iván 
Arenas Ángeles lamentó que el pre-
sidente del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) no haya convocado a 
pleno para analizar y designar a los 
funcionarios judiciales que podrían 
sustituirlos.

Arenas Ángeles expresó arrepen-
timiento por haber votado a favor 

de Luis Jorge Gamboa Olea como 
magistrado presidente del TSJ, men-
cionando que éste intentó influir en 
dos ocasiones para cambiar su voto 
en asuntos jurisdiccionales.

"Me siento muy arrepentido y creo 
que es el peor error de mi vida haber 
votado a favor de que Luis Jorge 
Gamboa Olea fuera el presidente. 
Es lamentable que este tipo de si-
tuaciones ocurran al interior de un 
órgano jurisdiccional, sobre todo con 
el propio presidente", afirmó en una 
entrevista, luego de haber interpues-
to una denuncia penal ante la Fiscalía 
Anticorrupción.

La noche del martes pasado, el 
magistrado retirado del Tribunal Su-
perior de Justicia (TSJ) en Morelos, 
Arenas Ángeles, acudió ante la Fis-
calía Especializada en Combate a la 
Corrupción (FECC) para interponer 
una denuncia contra el presidente del 
Poder Judicial, Luis Jorge Gamboa 
Olea.

Unas horas antes de concluir sus 
14 años como impartidor de justicia, 
asistió la noche del martes ante las 
instancias correspondientes para ini-
ciar una carpeta de investigación, tras 
publicar que el titular intentó conven-
cerlo de cambiar el sentido de su voto 
en asuntos jurídicos, en al menos dos 
ocasiones.

El ahora exmagistrado manifestó 
que, valiéndose de su cargo al frente 
del TSJ, Gamboa Olea presionó en 
su contra, pero nunca denunció los 
hechos. Por lo tanto, fue hasta la no-
che del martes que inició un proceso 
judicial reservado.  

s El exmagistrado Carlos Iván Arenas Ángeles expresó arrepentimiento 
por haber votado a favor de Luis Jorge Gamboa Olea como magistrado 
presidente del TSJ. Foto:Redes sociales.
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El titular de la Fiscalía de Morelos, Uriel Car-
mona Gándara, calificó como "grave, delicado 
e insólito" la denuncia promovida en contra del 
magistrado presidente del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ), Luis Jorge Gamboa Olea, por 
intentar influir en la decisión de asuntos juris-
diccionales.

El funcionario estatal consideró relevante 
que un exfuncionario de ese nivel haya hecho 
público los acontecimientos en los que intentó 
influir en el sentido del voto, particularmente 
en el caso del homicidio de los trabajadores del 
Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), ocu-
rrido en el mes de abril.

"Ya hablé con el Fiscal Anticorrupción y me 
dejó saber hasta dónde es legalmente posible 
revelar los términos de esa denuncia, aclarando, 
públicamente, que no tenemos ningún conflicto 
contra el Poder Judicial, que goza de todo nues-
tro respeto", comentó.

Por ello, Carmona Gándara aseveró que el 
caso del homicidio y feminicidio en Huitzilac 
fue un hecho aislado en el actuar de una juez 
de control penal, debido a que otorgó una li-
bertad de manera ilegal según su juicio, y que 
la situación fue combatida a través del recurso 
de apelación que ha estado sujeto a presiones 
externas del Poder Judicial.

"Existe el riesgo de que no solo en estos casos 
se haya ejercido presión para cambiar el sentido 
de los votos. El magistrado Iván Arenas denun-
cia dos asuntos en concreto e incluso menciona 
públicamente que teme por su integridad y se-
guridad, así como por la de su familia debido a 
posibles represalias en su contra", añadió.

Uriel Carmona Gándara confió en que las 
disputas al interior del TSJ no se tornen po-
líticas, señalando que las carpetas que inició 
el magistrado retirado son estrictamente del 
orden jurídico.

Investigará FGE denuncia 
contra titular del TSJ Morelos 
por intentar orientar 
decisiones judiciales

Concluyen cuatro magistrados 
su periodo como impartidores 
de Justicia

CASI NADA • MIGUEL ÁNGEL

VIVIANA GUTIÉRREZ  

En lo que va del primer semes-
tre del año 2023, se han registrado 
tres transfeminicidios en Morelos, 
lo que denota una falta de aplica-
ción de políticas públicas a favor de 
la comunidad LGBTTTIQ, la cual 
ha exigido protección a las auto-
ridades.

Así lo afirmó Tania Nava, pre-
sidenta del Comité de Diversidad 
Morelos, quien urgió a las autorida-
des a aplicar los protocolos necesa-
rios para evitar que continúen los 
crímenes de odio. Además, señaló 
que aún persiste la creencia erró-
nea de que pertenecer a la comu-
nidad es una enfermedad.

Nava también mencionó que en 
la entidad se han registrado casos 
de personas que internan a sus fa-
miliares en clínicas de conversión, 
tratando la orientación sexual co-
mo si fuera una enfermedad. 

"Tenemos identificados dos 
casos de conversión aquí en Mo-
relos, donde dos mujeres lesbia-
nas son enviadas por sus propias 
familias a centros de conversión 
y a los llamados “anexos”, disfra-
zados de terapias. Es importan-
te destacar que la orientación 
sexual no es una enfermedad y 
no tiene cura mágica", declaró la 
presidenta del Comité de Diversi-
dad Morelos.

Lamentablemente, en la mayo-
ría de estos centros se cometen 
abusos en contra de la comunidad 
LGBTTTIQ, donde las personas 
sufren todo tipo de violencia psi-
cológica.

Varios colectivos de la comu-
nidad LGBTTTIQ anunciaron en 
rueda de prensa que se llevará a 
cabo la marcha Festival Prime 
Morelos 2023 el sábado 29 de 
julio, desde la glorieta de la Pa-
loma de la Paz hasta el zócalo de 
Cuernavaca.

Continúan casos de 
transfeminicidios en 
Morelos

O La orientación sexual no es una enfermedad y no tiene "cura mágica", 
declaró la presidenta del Comité de Diversidad Morelos. Foto: Michael 
Balam Chan /cuartoscuro.com
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KARIME DÍAZ

ncluso cuando por mucho tiempo sos-
tuve que sería bióloga marina, mi miedo 
a la profundidad del océano es casi tan 

profundo como el océano mismo. Tengo 
un miedo irracional al abismo. Este mie-
do se me disparó un día que, en Veracruz, 
crucé en nado libre un cenote que me hizo 
darme cuenta de lo extraordinariamente 
profundo que pueden ser las entrañas ma-
rinas de la tierra. El punto más profundo 
que se ha documentado se calcula en más 
de 11 mil metros, ningún humano o máqui-
na han logrado descender tanto, debido a 
la gran presión de los miles de toneladas 
de agua. Aun así, siempre está en mi ese 
anhelo de descubrir lo maravilloso que 
puede esconderse en el mar, aunque sea 
a poquitos metros, como en un arrecife, 
pero la verdad, es que no soy tan valiente. 

El 21 de julio se celebró en todo el mun-
do el día de la mujer buceadora, debido a 
que aún existe una gran brecha de género 
y las mujeres todavía somos minoría en 
buceo. A pesar de que hay registros de 
esta actividad incluso Antes de Cristo, y 
que en 1826 se patentó el primer casco de 
buceo, no fue hasta 1940 (y tantos) que se 
reconoció a la primera mujer buceadora. 

Parece muy interesante que incluso has-
ta la fecha, varios sitios de internet deci-
den destacar de ella su físico y su belleza 
incomparable “la mujer más bella que lo-
gró aparecer en las revistas de deportes”. 
No, ser bonita, ni salir en las revistas de 
hombres, fue su más grande logro.

Zale Parry fue una pionera en el buceo. 
Nacida en Filadelfia, Pensilvania, Parry 
comenzó a bucear a los 18 años. En 1943, 
se convirtió en la primera mujer en recibir 
su certificación de instructora de buceo de 
la Asociación Americana de Instructores 
de Buceo (PADI). Su buceo era científico 
y junto con su compañero, socio y esposo 

Parry Buvens, desarrollaron y comercia-
lizaron la primera cámara hiperbárica 
civil. Este artefacto se utiliza para tratar 
una condición que puede ocurrir cuan-
do un buceador sube a la superficie del 
agua demasiado rápido. El nitrógeno en 
la sangre no tiene tiempo de liberarse y 
puede formar burbujas en los tejidos del 
cuerpo. Esto puede causar una variedad 
de síntomas, incluyendo dolor, parálisis y, 
en casos graves, la muerte.

Además de eso, en 1954, Parry estable-
ció un récord de profundidad femenino a 
casi 64 metros y se detuvo, porque llegó 
al fondo, quizá podía bajar más. Fue una 
defensora incansable del buceo seguro y 
recreativo. También fue una pionera en el 
buceo técnico, desarrollando equipos para 
permitir explorar entornos más profun-
dos y desafiantes.

Además, fue actriz, pero sus aptitudes 
artísticas fueron más allá. Hacía fotogra-
fía submarina y, de hecho, fue la primera 
mujer en dirigir la Sociedad Fotográfica U. 
Recibió varios premios de diversas institu-
ciones y escribió sobre la historia humana 
del buceo.

Ella siempre promovió la participación 
de las mujeres en este deporte y recono-
cía a las mujeres que lograban, como ella, 
cosas extraordinarias bajo el agua. Fundó 
y promovió el salón de la fama de las mu-
jeres buceadoras en el que ya suman 254 
reconocidas en la lista.

Parry murió a la edad de 91 años. Sigue 
siendo una figura respetada en el mundo 
del buceo y su trabajo ha ayudado a hacer 
del buceo un pasatiempo seguro y popular 
para personas de todas las edades. Ella, 
como muchas nos inspiran a lograr lo que 
a veces no imaginamos. 

*Comunicadora Independiente de 
Ciencia. Miembro de la Comunidad 

Mexicana de Periodistas de Ciencia.

MEDARDO TAPIA URIBE

l acoso cotidiano de quienes deten-
tan el poder, representantes políti-
cos, los conductores de noticias en 

el radio y la televisión, la prensa escrita, 
y desde luego el propio presidente de la 
República y hasta las redes sociales en 
Internet. Las campañas electorales por 
la presidencia de la República para 2024 
se adelantaron. Esto adelantó también las 
campañas por nueve gubernaturas de los 
estados y 31 congresos estatales, con el 
movimiento también anticipado que esto 
ocasiona en la elección de 128 senadurías, 
500 diputaciones federales, 1580 ayunta-
mientos, 16 alcaldías de la ciudad de Méxi-
co y 24 juntas municipales del país. 

Todo este movimiento político adelan-
tado nos acosa y somete cotidianamente, 
pero con una característica muy mexicana, 
mucho acoso agresivo que nos quiere so-
meter a tomar su posición, frecuentemen-
te con insultos explícitos o velados y sin 
dejarnos escapar ni poder buscar alguna 
alternativa, ni siquiera en la intimidad de 
nuestra casa, nuestra familia o ese pequeño 
círculo de amigos. Es casi imposible esca-
par de este acoso y esas agresiones, bajo 
la premisa de que nuestro interlocutor en 
la discusión pública tiene “la razón” y, por 
supuesto, el poder, sean representantes po-
líticos, periodistas o simplemente nuestros 
amigos.

Uno de los problemas de esta discusión 
pública o entre “amigos” es que la agresivi-
dad política se transfiere, se contamina o se 
pasa a lo social, con lo que vivimos pública 
o íntimamente, un ambiente social tenso, 
crispado y agresivo que se suma al ambien-
te crispado de la violencia que de por sí no 
nos tiene tranquilos ni en paz ni en Morelos 
ni en nuestro país.

En ocasiones este acoso agresivo y vio-
lento es tan severo que uno desearía pedir-
les a nuestros poderosos representantes 
políticos prudencia y respeto, desde luego 
empezando con el propio presidente de la 
República, pero también a los periodistas 
y líderes de opinión pública también po-
derosos y tan agresivos y abusadores del 
poder, como el propio presidente de la Re-
pública, aunque no lo quieran reconocer. 
Frecuentemente, estos últimos se escudan, 
diciendo algo muy falso, que ellos no hacen 
política, sino periodismo, por lo que no se 
les puede referir por su nombre, pues eso 
es una agresión a su libertad de expresión. 
Nunca se me olvida aquella agresión y frase 
en el noticiario de internet más escuchado 
de México, por una líder de opinión comen-
tarista en este noticiero, que le llamó a su 
interlocutora simpatizante de Morena, y 

simbólicamente a todos aquellos simpa-
tizantes del Presidente de la República: 
chaira, arrastrada y lamehuevos. Así, tex-
tual, que me tocó escuchar. No sé cuál era 
la contribución de esta líder de opinión al 
debate político.

Curiosamente, el mismo argumento que 
utiliza el Presidente cuando el Instituto Na-
cional Electoral le pide dejar de atacar a los 
“políticos/as” adelantados que, simplemen-
te se han pasado de “vivos” para no dejar 
“adelantarse” a aquellos que han violado 
la ley. El Presidente de la República dice 
que lo quieren callar y que atentan contra 
su libertad de expresión. Es decir, que su 
abuso del poder, por ejemplo, para llamar 
a la “clase media” racistas, clasistas, aspi-
racionistas porque quiere parecerse a los 
de arriba y encaramarse lo más que pueda, 
sin escrúpulos morales, solapadores de la 
corrupción y “partidarios del que no transa 
no avanza, individualistas, egoístas, muy 
enfocados a progresar en lo material”, que 
se dejan manipular y temen perder nues-
tros privilegios, que votan “obnubilados en 
contra de nosotros, del proyecto de trans-
formación porque son partidarios al final, 
en el fondo, de que continúe el mismo ré-
gimen de corrupción”. A los investigadores 
académicos, que también mete en el mismo 
costal, les dice que se creen “nobles”, yo le 
decía que no era así, que los nobles (políti-
cos, por cierto) son los de la clase política 
porque viven en palacios, como él. 

Y por este tipo de acoso, les decimos 
a nuestros amigos cercanos con quienes 
nos comunicamos en las redes que eviten 
hacer política, enviándonos mensajes que, 
generalmente, son simples refritos reenvia-
dos, en donde se hace lo mismo que hacen 
nuestros poderosos representantes políti-
cos, nos acosan de manera agresiva para 
unirnos a su religión política.

En cuanto a la clase media acosada por 
el presidente, valdría la pena recordarle 
que, de acuerdo con INEGI, en las ciuda-
des cerca del 50% de 70 millones de la po-
blación es de clase media y que aun en las 
zonas rurales el 25% de 42 millones de su 
población son de clase media y a sí mismos 
seis de cada diez mexicanos se consideran 
de la clase media, así que cuando arreme-
te contra ellos está perdiendo votos para 
las próximas elecciones presidenciales y 
de los congresos nacional y locales para 
2024 porque la clase media no acepta es-
tos insultos y este acoso abusivo. Recuerde 
que este fue uno de los errores de Salvador 
Allende en Chile y, posiblemente, una de 
las causas para el apoyo al bestial golpe 
de estado del gorila de Pinochet y para el 
triunfo de la derecha con apoyo de la clase 
media en varias de las siguientes elecciones 
presidenciales.

EL ACOSO POLÍTICO DE REPRESENTANTES 
POLÍTICOS Y PERIODISTAS

ESQUIMO DE FRESA

EI
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¡Mujer al agua!

O Foto: Redes SocialesO Foto: vault.si.com

O Foto: Andrea Murcia Monsivais / cuartoscuro.com



GUSTAVO YITZAACK GARIBAY L.

La Secretaría de Turismo y Cultura de Mo-
relos no cuenta con un diagnóstico inte-
gral que informe el estado que guarda el 

ecosistema cultural estatal, ni con un plan de 
reactivación después de la pandemia por CO-
VID-19. Sin gestión de la crisis, no hay capacidad 
de respuesta. No solo se roban el presupuesto, 
también amenazan las posibilidades de construc-
ción de futuro, de esperanza.

No sabemos, por lo menos no a través de in-
formación pública de carácter técnico (censos, 
inventarios, reportes, informes o diagnósticos), 
el estatus que guarda  el patrimonio cultural ma-
terial e inmaterial en riesgo, a consecuencia de 
la pandemia: la infraestructura cultural estatal 
(museos, galerías, plazas de arte, casas de cultu-
ra, teatros, cines, bibliotecas, y centros culturales 
independientes, etc.), ni mucho menos, acerca 
de la precarización de las más de quince mil per-
sonas dedicadas a la creación y a la promoción 
cultural.

 A ello se suma la inconclusión de varios mo-
numentos en restauración a casi seis años del 
sismo de 2017, así como los efectos devastadores 

contra la vida comunitaria y los espacios públi-
cos, producidos por la violencia desatada por la 
guerra contra el narcotráfico (11 de diciembre de 
2006) y el asesinato de Arturo Beltrán Leyva en 
Cuernavaca (16 de diciembre de 2009).

El documento rector sobre el que se sostiene 
la política cultural estatal es el Plan Sectorial de 
Turismo y Cultura 2019-2024, que se propuso 
“impulsar la economía a través del desarrollo, 
promoción y explotación sustentable de su pa-
trimonio turístico histórico, cultural y de natu-
raleza a fin de alcanzar niveles de competitividad 
nacional e internacional.” 

Ni cultura, ni desarrollo económico, ni boom 
turístico. Los precarios resultados están a vista 
de todes, Morelos enfrenta el mayor rezago cul-
tural de su historia reciente. Aquí hemos dado 
cuenta de ello, con datos cuantitativos y cualita-
tivos. La ineptocracia cultural asaltó las institu-
ciones culturales estatales y hoy padecemos su 
incompetencia y su corrupción. 

Otra vez nos volvió a ocurrir: nunca tantos hi-
cieron tan poco al costo de tanto, a costa de tan-
tos, no por tontos sino porque, hay que decirlo, 
muy tolerados a consecuencia de la impunidad 
que priva, pero también por la falta de organiza-

ción de la mayor parte del sector cultural, muy 
poco demandante e indignantemente cortesano.

Por otro lado, en algunos ayuntamientos 
existen esfuerzos aislados por “hacer”, por “pro-
gramar”, como en los de Cuernavaca, Cuautla, 
Jojutla, Yautepec o Coatlán del Río. Extraña 
que Tlayacapan y Tepoztlán, otrora municipios 
de avanzada, están subsumidos en su hiato o 
nihilismo cultural. Sin embargo, la “eventitis”, 
lo sabemos, termina por volverse insustancial 
porque son acciones o espasmos eventuales, sin 
orientación programática en términos de políti-
ca cultural pública. 

Todo resulta muy coherente si considera-
mos que, la mayor de las veces, la cultura es 
un apartado ornamental dentro de los planes 
municipales de desarrollo. Si obras son amores 
y no palabras, la falta de presupuestos. Es difí-
cil hacer memoria de aquellos gobernadores o 
alcaldes que hayan apoyado a “la Cultura” de 
manera decisiva. Los hay, pero eso será motivo 
de otro artículo.

Ese abandono ominoso del sector cultura 
ocurre a pesar de que organismos nacionales e 
internacionales como la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), o la Organiza-

ción de la Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura (UNESCO), han advertido 
sobre la necesidad de que el Estado y la iniciativa 
privada, a través de las instituciones públicas y 
las empresas, adopten acciones estratégicas para 
mitigar los efectos producidos por el confina-
miento sobre la actividad cultural, el consumo 
cultural, y las personas trabajadoras de la cultu-
ra, acerca de su precarización y la “desigualdad 
cultural”, fenómeno acentuado por la súbita 
transición a la cultura virtual.

Sin órganos colegiados o instancias de partici-
pación ciudadana, la visión cultural que prevale-
ce en el gobierno estatal y en los ayuntamientos 
es caprichosa, clientelar, autoritaria y muy limi-
tada, claro, acorde al perfil de quienes gobiernan 
y de quienes administran. 

Diseñar un programa sectorial estatal de arte 
y cultura, mediante diagnósticos participativos 
que no se reduzca a la simulación de foros de con-
sulta, que conciba su razón de ser y su quehacer 
desde un enfoque de derechos humanos para el 
bienestar de las personas y de las comunidades, 
será motivo de reflexión en el siguiente artículo.

 Y ustedes ya saben qué opino. Si no es cultu-
ral, no es transformación.

LA JORNADA  MORELOS
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DESARROLLO CULTURAL DEL MORELOS POST PANDÉMICO

DON FLORENTINO SORELA: 77 AÑOS DE MAESTRO PITERO
JULIÁN VENCES Y ALAÍDE VENCES

Tetelpa, Morelos. Don Florentino, próximo 
a cumplir 91 años, siempre está ocupado: 
acude, por invitación, a fiestas patronales 

de pueblos cercanos y remotos; asiste a universi-
dades, sedes de gobiernos y dependencias cultu-
rales a recibir reconocimientos; ensaya, elabora 
máscaras, atiende periodistas de medios locales, 
nacionales e internacionales; la hace de guía en 
el museo instalado en su domicilio.

El amigable profesor David Millán Romero 
nos llevó a platicar con el sabio anciano y sus 
hijos Roberto y Virginio. Nos acomodamos bajo 
la fresca sombra de un gigantesco mango criollo 
que de repente deja caer frutos maduros.

Su memoria no merma, está fresca, intacta. 
Ágil, camina derechito. Inmune a típicos acha-
ques de la tercera edad, posee vitalidad increí-
ble. Ingenioso, creativo, talla o arma máscaras 
de madera y las decora. Es ocurrente. Y cuando 

se le mete en mente algún proyecto no hay quien 
lo detenga o nada que lo haga desistir; como esa 
iniciativa de celebrar en grande los 100 años de 
la Danza del Tecuán.

En 1895, su abuelo paterno, don Ramón tra-
bajaba en la Hacienda de San Nicolás cuando 
promovió la Danza del Tecuán; tuvo el tino de 
transmitir a su hijo Lidio todo lo concerniente a 
esa sincrética ceremonia: nombres e indumen-
taria de cada personaje, diálogos en náhuatl, 
cómo arrancarle ritmos y tonos al tambor lo 
mismo que a la flauta de carrizo. El año de 1927, 
con 20 años, Lidio ensayó por primera vez en 
Tetelpa la Danza del Tecuán y la sostuvo dieci-
siete años seguidos. Hasta que en 1943 murió.

A la pregunta de si habrá Tecuanes en octu-
bre, por su cumpleaños, optimista y de buen 
humor, responde:

— Si mi padre me deja, yo digo que sí. Porque 
hasta que él no diga “hasta aquí mi’jo, ya ponte 
en paz”, le seguiré.

Su madre, Rafaela Severiano lo dejó huérfano 
de siete años. Cuatro años después murió su 
papá.

— Murieron de fuertes dolores en la parte 
derecha del abdomen. Los curanderos, porque 
no había médicos, diagnosticaron brujería —se 
lamenta.

Porque lo mandaban, iba la escuela, a pár-
vulos, pero en vez de entrar, prefería bañarse 
en el río y al repicar la campana de salida, se 
revolvía entre los que salían de clases. En casa 
le pegaban porque nada aprendía.

Desde los diez años trabajó en el campo ha-
ciendo lo que un señor grande. Tenía doce años 
cuando la asamblea de ejidatarios lo hizo titular 
de la parcela ejidal que dejó su padre y por eso 
aprendió a escribir y a sacar cuentas, porque 
tenía que pagar abordada, plantada, limpieza 
de apantles y calcular cuánta semilla necesitaba 
y cuánto cobrar por el producto.

Después que su papá Lidio muere, mañana, 
tarde y noche el escuincle Florentino se la pa-
saba tocando el tamborcito y la flauta. Incluso 
se iba a la calle, toque y toque; daba vuelta a la 
manzana.

Una tarde que estaba sentado en el suelo, re-
cargado en el tronco de un palo mulato, llegaron 
a verlo Pedro Ortiz, Maximino Bruno y Adelaido 
Bastida, tres señores que salían en la danza con 
su padre.

— Ira, venimos a verte para que saques la 

danza. Nos dimos cuenta que sabes tocar —di-
jo Pedro Ortiz.

Florentino, con una vara en la mano, se en-
tretenía trazando algo en la tierra.

— ¿Sabes los diálogos? —preguntó Maximino 
Bruno.

— También, también —respondió, sin levan-
tar la cara y siguió moviendo tierra con la vara.

— ¿Entonces, aceptas? —preguntó Adelaido 
Bastida.

— Sí —contestó, concentrado en la vara.
— Porque ya mero habrá junta del pueblo, 

para preparar la fiesta —explicó Maximino.
— Ajá —respondió despreocupado.
— Entonces, ¿venimos a verte el día que se 

haga la junta? —preguntó Adelaido.
— Ándeles pues —respondió tranquilo.
El sábado, a la hora de la junta, Florentino 

andaba jugando con los demás chamacos. Por 
ser ejidatario, la asamblea le asignó poner una 
corrida de toros. 

— Él no podrá dar la corrida —dijo Pedro 
Ortiz al Ayudante (Jesús Cuevas, ya finado).

— Le toca, ya es ejidatario. ¿Por qué no pue-
de?

— Pues porque va a sacar la danza de Tecua-
nes —explicó Bastida.

—¿Seguro que sabe tocar?
— Seguro —afirmó Adelaido.
— ¿No me engañas?
— No —ratificó Maximino.
Fueron por Florentino y lo llevaron ante el 

Ayudante.
— A ver amiguito, ¿que usted va a tocar la 

danza de los tecuanes? 
Florentino volteó a mirar a los tres señores.
—Dile que sí, dile que sí —suplicó Bastida.
— ¿Muchacho, me están engañando? —pre-

guntó el Ayudante.
— Dile que no, dile que no —se apuró Pedro.
Habían pasado tres años sin danza de te-

cuanes. En cuanto el Ayudante comunicó a la 
asamblea que ahora sí la tendrían y que el pitero 
sería el chamaco Florentino, la banda de viento 
soltó una tanda de dianas. La gente aplaudió. 
Hartos muchachos se arrimaron a Florenti-
no pidiendo que los apuntara. En dos por tres 
completó la lista de 24 danzantes: Salvadorchi 
y Mayeso, Rastrero y su Perrita, Juan Tirador, 
dos Curanderos, Lanchero, Lechero, Trampero 
(Chahuastrero), Pascasio o Yerbero, Venado, 
Zopilotes (10), Gervasio el Ermitaño y el Jaguar.

Y, para sorpresa de chicos y grandes, el día 
de la fiesta entró en escena el sorprendente 
relevo de solo catorce años: el nieto del finado 
don Ramón.

— Me suena increíble, ¿cómo le hizo? —pre-
gunto.

— Desde niño, en la danza, yo salía de zopi-
lotito; aprendí todos los diálogos en náhuatl. 
Siempre alerta del momento en que mi padre 
soltara el tamborcito y la flauta para yo repetir 
la musiquita que le escuchaba. Así fui apren-
diendo. Con un botecito de chocolate Morelia 
hice mi primer tambor, me lo colgué con un me-
cate; también hice mi flauta. Acompañaba a mi 
papá cuando cortaba carrizo ahí por el Puente 
Negro, en la orilla del río Apatlaco, por el rumbo 
que nombraban casa del japonés –refiere don 
Florentino.

Setenta y siete años lleva don Florentino de 
maestro pitero. Su hijo Roberto ya domina el 
tambor y la flauta, las secuencias y pasos de la 
danza, así como diálogos e indumentaria de los 
veinticuatro danzantes. Y por eso, en vida, en la 
Iglesia, delante de numerosos fieles, teniendo 
como testigo de honor al profesor Jesús Parra 
Duje, el 8 de diciembre del 2012 le entregó el 
bastón de mando, haciéndole responsable de 
mantener viva esta tradición generacional.

— Al profesor Parra Duje se debe la inicial 
difusión de la trascendente labor de don Flo-
rentino. Primero lo llevó al programa televisi-
vo “México, magia y encuentro” conducido por 
Raúl Velasco y después a diversos lugares de 
México –interviene el profesor David Millán.

— A raíz de que a mi papá se le vino la idea 
de juntar a maestros piteros en Tetelpa, este 
pueblo ancestral ahora se conoce por la danza, 
es su identidad. A sus dos fiestas (8 de diciem-
bre, Purísima Concepción y 26 de diciembre, 
San Esteban) acude mucha gente. La Danza del 
Tecuán generó un bum. En 2011 participamos 
en una reunión celebrada en el Centro Regional 
de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM 
– UNAM); llegaron gente de la UNESCO, tecua-
nes de Puebla, Tlalixtaquilla, Izúcar de Matamo-
ros, Tepalcingo, Coatetelco, Zitlala, Guerrero 
y nosotros. A raíz de esa reunión a mi papá lo 
galardonaron como “Tesoro vivo de Morelos”, 
reconocido por la UNESCO. Con bastante éxito, 
el pasado 15 de abril celebramos aquí el Séptimo 
Encuentro Nacional de Tecuanes, asistieron —
informa Virginio.

Primera de 2 partes
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VIVIANA GUTIÉRREZ

Madres y padres de familia de estu-
diantes de la Escuela Secundaria Federal 
“2 de abril” del poblado de Acatlipa, en 
Temixco, denunciaron que las autorida-
des educativas los obligan a pagar cuotas 
escolares como condición para reinscri-
bir a sus hijas e hijos.

De forma anónima, los afectados ase-
guraron que la situación ha empeorado 
con el tiempo, volviéndose insostenible. 
En días pasados, al recoger las boletas 
de los alumnos, el personal educativo les 
exigió una cuota de 300 pesos.

"Siempre nos piden cuotas escolares, 
pero las cuentas nunca son claras ni 
transparentes. Ahora nos están solicitan-
do dinero al inicio del ciclo escolar, antes 
de las vacaciones, cuando se suponía que 
estas cuotas debían ser pedidas una vez 
que hubiéramos inscrito a nuestros hijos 
y que son voluntarias", explicó una madre 
de familia.

Además, mencionó que al comienzo del 
ciclo escolar pasado, se les pidió dinero 
para comprar utensilios de limpieza para 
los baños, escobas y pinturas. Sin embar-
go, al revisar las cuentas, siempre hay di-
nero faltante o los productos comprados 

no se ajustan al monto recaudado, por lo 
que exigió transparencia en el uso de los 
recursos que se les solicitan.

"Queremos que nos presenten cuentas 
claras, de lo contrario, nos negaremos a 
dar más cooperaciones voluntarias. La 
falta de rendición de cuentas es evidente, 
ya que hay muchas cosas que no están 
claras. Incluso el ciclo escolar pasado 
solicité que inscribieran a mi hijo y me 
comprometí a pagar después, pero no lo 

permitieron hasta que realicé el pago, lo 
cual es un proceder inadecuado por par-
te de las autoridades. También tenemos 
conocimiento de que a algunos padres les 
cobran las cuotas y a otros no", agregó.

Por último, hizo un llamado a las au-
toridades educativas para que revisen y 
rectifiquen su proceder, garantizando la 
transparencia en el manejo de los recur-
sos y evitando prácticas discriminatorias 
hacia algunos padres y estudiantes.

Para contribuir al derecho a la salud men-
tal de niñas, niños y jóvenes del municipio, el 
Gobierno con Rostro Humano de Jiutepec, en-
cabezado por el alcalde Rafael Reyes, ofrece 
clases gratuitas de ajedrez.

Personal de la secretaría de Desarrollo Hu-
mano, Bienestar Social y Educación ofrece 
clases gratuitas del juego los lunes y miérco-
les de las 15:00 a las 17:00 horas en la Casa de 
Cultura, Artes y Oficios de la colonia Centro.

Las personas interesadas en inscribir a niñas, 
niños y jóvenes pueden comunicarse al número 
de teléfono: 777-475-35-88 o directamente en 

la Casa de Cultura ubicada en la calle Mirador. 

Este jueves 20 de julio se celebra a nivel mun-
dial el Día del Ajedrez, juego que de acuerdo 
con Naciones Unidas combina elementos del 
deporte, razonamiento científico y arte, el cual 
se puede practicar en muchos lugares.

El Gobierno con Rostro Humano de Jiute-
pec reitera su compromiso con el desarrollo 
integral de niñas, niños y jóvenes a través de la 
implementación de clases gratuitas de diferen-
tes disciplinas deportivas.

Redacción

Condicionan 
cuotas escolares 
en secundaria 
de Temixco

Contribuye gobierno de 
Jiutepec a la salud mental 
a través del ajedrez

lajornadamorelos.mx

O Los padres de familia denuncian que las cuotas son obligatorias en la Secundaria 
Federal “2 de abril” y que no hay transparencia en el uso de las aportaciones. Foto: 
Redes Sociales

O Foto: ayuntamiento de Jiutepec



HUGO BARBERI RICO 

Alrededor de las 11:00 horas de este 
jueves, se cumplieron 24 horas desde 
que fue denunciado el rapto de María 
Eugenia González Castrejón, mujer 
de poco más de 50 años, vecina de la 
avenida Morelos en la comunidad de 
Coaxitlan, municipio de Tlaquiltenango.

El problema parece estar relacionado 
con la posesión de tierras de cultivo en el 
área limítrofe entre Morelos y Guerrero, 
según coinciden los vecinos consultados 
por La Jornada Morelos. 

Comentaron que en el secuestro 
habría participado la policía munici-
pal de Atenango del Río, Guerrero. Un 
grupo de personas identificadas como 
habitantes de la comunidad de San 
Juan Teocalcingo, del citado munici-
pio, acompañados de policías que se 
trasladaban en dos patrullas, llegaron 
a su vivienda y "parece que tuvieron 
una discusión con la vecina y se oyeron 
varios balazos y luego se la llevaron", 
comentaron.

Explicaron que el problema existe 
desde hace más de 20 años, pero se 
recrudeció en 2021 cuando varios po-
bladores de "San Juan" incursionaron 

en Morelos y, autoproclamándose due-
ños, quitaron cercas de tierras de cultivo 
que siempre se han reconocido como 
propiedad de Morelos.

Los vecinos, quienes pidieron el 
anonimato por temor a represalias, in-
dicaron que María Eugenia González, 
la presunta víctima de rapto, es parte 
del conflicto, ya que heredó tierras que 
han estado en su familia durante años, 
"ya tienen añales con ellos", refirieron, 
y mantienen ganado en terrenos cerca-
dos. Sin embargo, desde hace dos años, 
los pobladores de Guerrero les quitan 
las tierras.

"Según sé, la llevaron a Atenango 
del Río. La subieron en una patrulla y 
se la llevaron. Venían algunos en una 
patrulla, dicen que la señora ya había 
recibido amenazas porque había cer-
cado su terreno de nuevo. Le habían 
dicho que no tenía permitido cercarlo 
y que vendrían a quitarle las cercas, 
pero al parecer ya la habían amenaza-
do antes, y ella había contactado a la 
Guardia Nacional (GN), pero nadie se 
presentó, ni la GN ni el ayuntamiento", 
añade un vecino de Coaxitlan, dedica-
do a trabajar la tierra.

Los pobladores se sienten desampa-
rados, según la versión de algunos ha-
bitantes consultados por este medio. 
Afirman que han solicitado apoyo en 
casos de conflictos armados con po-
bladores de Guerrero, pero ni siquie-
ra envían patrullas. Tanto el gobierno 
estatal como el federal no han mos-
trado apoyo y "nos han dejado solos", 
denuncian.

"Después del posible rapto, entonces 
sí llegaron elementos de la GN y de la 
policía estatal. Incluso enviaron un he-
licóptero", agrega el entrevistado.

Según los datos obtenidos, son casi 
300 hectáreas de terreno rural las dis-
putadas con los guerrerenses.

Los vecinos de Coaxitlan cuentan 
que los terrenos en disputa estaban 
cercados, pero los habitantes de San 
Juan Teocalcingo destrozaron las 
cercas y la mayoría decidió no volver 
a ponerlas, excepto María Eugenia y 
su mamá, Aurelia Castrejón, quienes 
volvieron a cercar el terreno en enero. 
"Hace como tres meses volvió a com-
prar tela para cercar y se la volvieron 
a quitar. Es costoso, especialmente 

para ella, ya que es una señora mayor 
y mantiene sus borreguitos allí".

Los guerrerenses han abusado, ya 
que se les dio terreno y, a mediados de 
los años 90, con el establecimiento de la 
Autopista del Sol, acordaron ocupar un 
lindero, pero no respetaron el acuerdo 
y se expandieron, lo que resultó en la 
muerte del padre de María Eugenia, 
Teófilo González, en 2007.

En agosto de 2021, los vecinos denun-
ciaron públicamente que los habitantes 
de San Juan Teocalcingo retiraron sus 
cercas, lo cual fue respaldado por patru-
llas de la policía estatal y se pudo ver en 
videos en redes sociales donde se aprecia 
que portaban machetes. Ante la falta de 
apoyo de las autoridades, los pobladores 
bloquearon la Autopista del Sol exigiendo 
una solución, mostrando que el conflicto 
ha llevado a la muerte varias personas.

Hasta el cierre de esta edición y a pe-
sar de haber pasado más de 24 horas, 
no se conoce el paradero de la vecina de 
Tlaquiltenango cuya desaparición fue 
denunciada públicamente como un rap-
to. Ni la familia ni el gobierno del estado 
han emitido declaraciones al respecto.

ESTRELLA PEDROZA  

La síndica del municipio de Ciudad 
Ayala, María de Lourdes Tovar, fue 
blanco de un ataque armado en su 
domicilio y los agresores le dejaron 
amenazas en una cartulina, ante esto, 
integrantes del Observatorio de la Pa-
ridad y la Violencia Política del Estado 
de Morelos exigen que se garantice su 
seguridad y se haga justicia.

Los hechos ocurrieron la madru-
gada de este jueves. Según reportes 

oficiales, a las 2:00 horas se recibió 
una llamada al número de emergen-
cia solicitando apoyo debido a que el 
domicilio de la funcionaria municipal 
habría sido atacado por hombres ar-
mados.

Al lugar acudieron elementos de 
la Policía Morelos, quienes presunta-
mente habrían localizado una cartuli-
na con mensajes de amenaza dirigidos 
a la funcionaria.

De acuerdo con los informes ofi-
ciales, en el lugar se detectaron seis 

impactos de arma de fuego, por lo que 
se solicitó la intervención de la fiscalía 
regional Oriente.

Personal de Servicios Periciales 
acudió al domicilio de la síndica para 
recolectar los indicios e iniciar las in-
vestigaciones pertinentes.

La Jornada Morelos solicitó una 
postura al respecto vía comunicación 
social del municipio mencionado, pero 
hasta el cierre de esta información no 
hubo respuesta.

Mientras tanto, integrantes del Ob-
servatorio de la Paridad y la Violencia 
Política lamentaron los hechos y ex-
presaron su solidaridad con la síndica.

“Nos parece muy grave lo sucedido 
en la madrugada de este jueves, donde 
balearon el domicilio particular de la 
síndica de Ayala”, dijo Adriana Mújica 
Murias, integrante de dicho Observa-
torio.

Agregó: “Consideramos que es un 
acto de violencia política muy grave, 
ya que se trata de una mujer que ocupa 

un cargo y es blanco de este tipo de 
actos intimidatorios”.

La defensora de los derechos de las 
mujeres hizo un llamado a la Fiscalía 
de Morelos y a la Comisión Estatal de 
Seguridad Pública (CESP). “Hacemos 
un llamado a la Fiscalía para que rea-
lice la investigación correspondiente 
con perspectiva de género, así como a 
las áreas de seguridad para que brin-
den protección a la Síndica y se aborde 
esta situación de inseguridad que se 
está viviendo en el municipio de Aya-
la”, apuntó.
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Hombres armados atacan domicilio de síndica en Ciudad Ayala

Por conflicto de tierras secuestran a mujer en Coaxitlan

lajornadamorelos.mx

s Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

O Las pugnas entre el municipio morelense y el guerrerense han 
escalado, a pesar de eso, los vecinos de Coaxitlan se dicen 
desamparados por las autoridades del estado. Foto: Hugo Barberi.

s La instalación de las cámaras de videovigilancia en Cuernavaca ya presenta un avance 
del 60 por ciento. Foto: Juan Carlos Cruz / cuartoscuro.com.

Avanza colocación de cámaras de 
vigilancia en Cuernavaca: Urióstegui
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras la apertura del C4 en la capital morelense, 
el presidente municipal de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui Salgado, confirmó que será a partir del 
29 de julio cuando pondrán en funcionamiento las 
cámaras de videovigilancia públicas, ya que preten-
den instalar 36 puntos para la prevención del delito.

El funcionario municipal aseguró que hasta el 
momento cuentan con un avance del 60 por ciento 
en la instalación de la tecnología; sin embargo, la 
instalación y configuración de los dispositivos de las 
cámaras de vigilancia privadas, es decir, las cáma-
ras que se sumen al C4 en domicilios particulares, 
podrían demorar un poco más.

"La colocación física de las cámaras públicas está 
al 60 por ciento y aún no hemos comenzado a colo-
car las cámaras privadas, ya que necesitamos que 
el programa del C4 esté completamente instalado 
para la programación de los nuevos dispositivos", 
afirmó.

Urióstegui Salgado consideró necesario apos-
tar por el uso de la tecnología para el combate a la 
delincuencia, a través de las cámaras de videovigi-
lancia, y así contrarrestar los delitos.

Informó que en Cuernavaca habrá 36 puntos con 
tres dispositivos de videovigilancia en cada uno, 
cuyas cámaras se encontrarán en lugares estraté-
gicos, colindantes con otros municipios y en áreas 
con mayor incidencia delictiva.



Con la participación de diversas dependen-
cias e instituciones, se llevó a cabo la jornada 
de limpieza y desazolve de la Barranca Honda 
en el circuito del lago de Tequesquitengo, con 
la finalidad de limpiar las corrientes de agua 
que alimentan al lago para que éste mantenga 
su nivel. 

En las labores participó el equipo del Fidei-
comiso Lago de Tequesquitengo a cargo del 
director general Dionicio Álvarez; personal de 
Protección Civil y Bomberos de Jojutla enca-
bezados por su director Miguel Ángel Olvera 
Torres; la dirección de Turismo a cargo de Gri-
selda Torres Moreno; ejidatarios; prestadores 
de servicios de la zona; e integrantes de la aso-
ciación civil de PRO-LAGO A.C. a través de su 
presidente Luis Ignacio Villegas.

Los participantes en la jornada asumieron 
el compromiso de seguir con acciones como 
ésta, a favor del medio ambiente y del lago de 

Tequesquitengo, uno de los principales atrac-
tivos turísticos de la zona sur.

 Redacción
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O Con el auspicio del municipio de Jojutla, 
diversas organizaciones colaboraron con 
los esfuerzos de limpieza en la Barranca 
Honda, que ayudarán a que el lago de 
Tequesquitengo mantenga su nivel. Foto: 
ayuntamiento de Jojutla

Tal y como se había anunciado, Cuernavaca 
se posiciona como el primer municipio a nivel 
estatal en ser un espacio cardioprotegido con 
la instalación de desfibriladores externos auto-
máticos (DEA) en distintas dependencias del 
Gobierno Municipal, donde el flujo de personas 
es alto, a fin de salvar vidas dando cumplimien-
to a la Ley de Espacios Cardioprotegidos en el 
estado. 

En gira de trabajo, el presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado enca-
bezó la entrega de estos aparatos acompañado 
de los promoventes de esta iniciativa, la diputa-
da local, Andrea Gordillo Vega y el doctor David 
Martínez Duncker, los cuales fueron colocados 
en las instalaciones del Sistema Municipal DIF 
Cuernavaca, de la Casa de Día al interior del 
Parque Tlaltenango, en Tesorería y la sede Pa-
pagayo del Ayuntamiento, en donde se cuenta 
con brigadas previamente capacitadas. 

En presencia de Luz María Zagal Guzmán, 
presidenta del Sistema Municipal DIF Cuerna-
vaca, así como de integrantes del Cabildo y Ga-
binete, el Alcalde puntualizó que contar con un 
equipo en esta materia era ya necesario desde 
hace tiempo más allá de una aprobación de la 
ley que ahora los obliga y que será de beneficio 
para la población en general, ya que en caso de 
alguna emergencia podrán solicitar su uso y 
apoyo de los brigadistas capacitados, quienes 
están listos para salvar una vida cuando pre-
sencien un evento de muerte súbita de origen 
cardíaco.

Reconoció el apoyo recibido por parte de la 
diputada Andrea Gordillo Vega, quien les donó 
dos equipos para las oficinas municipales que se 
ubican en el Parque Tlaltenango, donde además 
se cuenta con los Institutos de la Mujer, de la 

Juventud y del Deporte, y en el mercado Adolfo 
López Mateos, para el cual fueron capacita-
dos comerciantes y trabajadores del munici-
pio, equipos que se suman al que se encuentra 
en el Congreso del Estado y próximamente en 
Catedral. 

“De tal manera que Cuernavaca se está con-
virtiendo en un ejemplo de espacios cardiopro-
tegidos y vamos a poder dar atención inmediata 
a quienes lo requieren. Más allá de la obra y 
servicios públicos, de atender el problema del 
agua, de la seguridad, nos interesa que la salud 
de las personas también sea valorada y atendida 
de manera preventiva como lo hacemos ahora”, 
afirmó. 

A su vez, la diputada presidenta de la Comi-
sión de Salud en el Congreso del Estado, An-
drea Gordillo Vega, aplaudió que Cuernavaca 
vuelva a ser pionera y ejemplo a nivel estatal 
en la prevención y cuidado de la salud de las y 
los cuernavacenses a través de la instalación de 
estos desfibriladores externos automáticos en 
diversas dependencias municipales, lo cual se 
logró consolidar con el respaldo del presidente 
municipal, José Luis Urióstegui, quien definió 
donde colocarlos. 

Al recibir este equipo que adquirieron con 
recursos propios, la presidenta del Sistema Mu-
nicipal DIF Cuernavaca, Luz María Zagal Guz-
mán, agradeció la oportunidad de participar 
en estas acciones, mediante las cuales podrán 
salvar vidas, principalmente al ser una de las 
áreas municipales que tienen mayor relación 
con grupos vulnerables, por lo que anunció 
que en próximos días participarán en una ca-
pacitación más amplia para tener una pronta 
y adecuada respuesta. 

 Redacción

Cuernavaca, ejemplo estatal 
al contar con espacios 
públicos cardioprotegidos 

Cooperación multilateral para 
la limpieza de la Barranca 
Honda de Jojutla 

R El presidente 
municipal de 

Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui encabezó la 

entrega de 
desfibriladores 

acompañado de los 
promoventes de esta 
iniciativa, la diputada 

Andrea Gordillo y el 
doctor David Martínez 

Duncker. Foto: 
ayuntamiento de 

Cuernavaca



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras registrarse la primera muerte por 
dengue en Morelos, las autoridades de 
Servicios de Salud han dado a conocer 
que durante la temporada de lluvias los 
casos se incrementan en más del 30 por 
ciento.

Según Eduardo Sesma Medrano, coor-
dinador estatal de vectores y zoonosis 
de los Servicios de Salud Morelos, en la 
semana epidemiológica 28 se reportaron 
362 casos acumulados de dengue, de los 

cuales 137 fueron considerados no graves 
y 225 graves, con un fallecimiento.

Por esta razón, se hace un llamado a 
la población para que utilicen repelente 
contra insectos con frecuencia, verifiquen 
que haya mosquiteros en puertas y venta-
nas, usen pabellones en las camas y opten 
por vestir con ropa fresca que cubra la 
mayor parte del cuerpo, como camisas de 
manga larga y pantalones.

Sesma Medrano destacó que si se pre-
sentan síntomas de dengue, como fiebre, 
dolor de huesos, dolor de cabeza, náuseas, 

vómitos, falta de apetito y malestar gene-
ral, es necesario acudir al centro de salud 
más cercano o realizar una videollamada 
en la plataforma digital saludparatodos.
ssm.gob.mx para recibir atención médica 
gratuita.

Los municipios con la mayor tasa de in-
cidencia son Coatlán del Río, Mazatepec, 
Emiliano Zapata y Yautepec; mientras que 
los municipios con el mayor número de ca-
sos son Cuernavaca y Yautepec. Además, 
se informó que hay dos casos de zika y 
ninguno de chikunguña. 

Para lograr que Morelos alcance ni-
veles óptimos de bienestar social, an-
tes deben alentarse políticas de igual-
dad que garanticen oportunidades en 
condiciones de equidad e inclusión, 
así lo consideró Lucy Meza Guzmán, 
senadora con licencia por Morena, 
durante una reunión con más de 200 
mujeres vecinas de la colonia Antonio 
Barona de Cuernavaca.

El encuentro, forma parte de las 
brigadas de la esperanza y las jorna-
das de diálogo abierto que realiza la 
legisladora morenista como apor-
te a la revolución de conciencias a 
favor del proyecto de la Dra. Clau-
dia Sheinbaum, aspirante a ser las 
Coordinadora Nacional en Defensa 
de la Transformación.

En el acto, las líderes de la co-
lonia Antonio Barona, entregaron 

un reconocimiento a la trayectoria 
de Lucy Meza, quien se dijo hon-
rada y agradeció también la invi-
tación a presentar el mensaje de 
esperanza y aliento del proyecto 
de nación que aspira a dar conti-
nuidad a la Cuarta Transforma-
ción y ahí se comprometió a seguir 
trabajando, como desde hace 25 
años, con fuerza y honestidad para 
seguir transformando la vida de 
las y los morelenses.

La senadora por Morena afir-
mó que las mejores prácticas de 
gobernar se basan en aprovechar 
la capacidad colectiva para hacer 
frente a toda problemática social 
y la inseguridad, sobre todo por-
que los elevados niveles de vio-
lencia en Morelos, sin duda, han 
profundizado la solidaridad ciu-
dadana y alentado la constante 

movilización a favor de la Cuarta 
Transformación.

Para Lucy Meza, tanto hombres 
como mujeres deben gozar por igual 
de las mismas oportunidades para 
sacar adelante a sus familias y en 
beneficio de sus comunidades y pa-
ra que se fomente la unión que les 
ayude a tomar mayor fuerza en la 
participación con las autoridades.

Por último, la legisladora more-
nista, reconoció que la colonia An-
tonio Barona es uno de los espacios 
de la capital morelense con mayor 
tradición, sin embargo, también re-
quiere de suma atención para crear 
espacios públicos seguros y libres de 
todo riesgo y todas las familias pue-
dan reunirse con plena tranquilidad.

Redacción

Ya son 362 casos de dengue en Morelos

s La senadora morelense con licencia recibió un reconocimiento a 
su trayectoria por parte de mujeres líderes de la colonia Antonio 
Barona en Cuernavaca. Foto: Especial.
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Urgen políticas de igualdad en Morelos: Lucy Meza
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O Rabindranath Salazar. Foto: Especial

Mucho se ha hablado de quién 
o quiénes cuentan con la bendi-
ción de Palacio Nacional para 
lanzarse en busca de las candi-
daturas de Morena a las guber-
naturas estatales que el próximo 
año, junto con la Presidencia de 
la República y la renovación del 
Congreso de la Unión, estarán 
en juego.

Tratan de escudriñar para 
saber hacia dónde dirigir sus 
baterías y buscar acercarse a 
los hombres y mujeres que ocu-
parán las posiciones políticas en 
disputa.

Es el caso del estado de More-
los, donde la candidatura al go-
bierno resulta más que un ape-
titoso cargo. Lo que es cierto es 

que el personaje más preparado, 
con experiencia política, disci-
plina y experiencia comprobada 
en estas lides, es Rabindranath 
Salazar, quien ha estado presen-
te en la entidad y ha trabajado 
arduamente para alcanzar la 
nominación.

En este escenario, hay muchas 
personas que apuestan por dos 
mujeres que ya han dejado sus 
cargos para tratar de alcanzar 
esa nominación. Una es la se-
nadora con licencia Lucy Meza 
y la otra es Margarita González, 
quien renunció a la Lotería Na-
cional. En ambos casos, ellas y 
sus seguidores apuestan a la 
equidad de género para obtener 
el favoritismo; no ofrecen más 
que eso.

Rabindranath Salazar aparece-
rá oficialmente en la escena una 
vez que concluya una serie de 
asuntos que le encargó el presi-
dente López Obrador, ni antes ni 
después. No hay que confundirse 
y entender que su cargo actual 
en la Presidencia de la República 
deja en claro que cuenta no solo 
con la simpatía, sino también con 
la confianza del titular del Eje-
cutivo Federal. Este último reco-
noce la capacidad política de un 
hombre que ha sabido esperar su 
momento para acceder al cargo 
y, desde ahí, recuperar la entidad 
para llevar a Morelos al nivel que 
merece y que necesita para salir 
del atraso en que se encuentra.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA 

"Cada vez está más cerca la conclusión y funciona-
miento" del proyecto denominado "puente sin fin", afir-
mó Carlos Caltenco Serrano, secretario del ayuntamien-
to de Temixco, al revelar que el avance es considerable.

Caltenco recordó que el titular de la Sedatu, Román 
Guillermo Meyer Falcón, se comprometió en el mes de 
marzo a concluir este proyecto antes de que termine 
el año 2023.

"En marzo se va a inaugurar el hospital IMSS Bienes-
tar, entonces esperamos que sea muy pronto y, de alguna 
manera, coincidirá con la inauguración de la Unidad 
Deportiva de La Nopalera, otra obra en la que se está 
trabajando", mencionó.

Acerca de la visita del señor Meyer Falcón a la zona, 
realizada este miércoles para supervisar los avances, 
Caltenco explicó: "ayer tuvimos la visita de Román 
Meyer Falcón, el secretario es una persona totalmente 
enfocada en resultados, es muy trabajador y, de hecho, 
no le gusta perder tiempo en socialización".

Agregó: "él vino a lo que vino, fue una supervisión del 

trabajo y creo que en cuestión de semanas nos entrega-
rán la Unidad Deportiva, oportunidad que el Presidente 
de la República seguramente aprovechará para iniciar 
los trabajos del ‘puente a ninguna parte’, porque ese fue 
el compromiso que hizo públicamente cuando inauguró 
la clínica del IMSS hace unos meses.

Rabindranath 
Salazar anuncia que, 
en su momento, 
tomará su decisión 
en favor de Morelos

Cada vez más cerca la 
conclusión y funcionamiento 
del "puente sin fin"

O En cuestión de semanas podría estar en 
funcionamiento el “puente sin fin”. Foto: Margarito 
Pérez Retana / cuartoscuro.com



AIDEÉ TASSINARI AZCUAGA*

En la entrega anterior hablamos 
del millonario canadiense que 
invirtió en la empresa minera 

que busca oro en Tetlama y otros 
territorios de Morelos. Las biogra-
fías de negocios de los barones de 
la minería que comandan empresas 
como Zacatecas Silver reportan in-
tervenciones mineras hasta en 75 
países. El joven barón Slusarchuck, 
director ejecutivo de Zacatecas Silver, 
ha estado en la administración de 11 
empresas mineras transnacionales y 
es fundador de K92 Mining. Minera 
que empezó hace pocos años como 
una Junior exploradora en Kainantu, 
Papúa Nueva Guinea y en el presente 
está altamente capitalizada porque 
saca oro de la mina subterránea que 
construyó en esa selva tropical. 

En 2017, una asociación de cam-
pesinos de Kainantu paró las labores 
de la mina durante casi un mes. Es-
taban inconformes porque la K92 no 
cumplía con los acuerdos de dar em-
pleos dignos y suficientes a la gente 
del pueblo. 

Los barones canadienses estaban 
sorprendidos por la exigencia de los 

campesinos pobres. Argumentaron 
durante las negociaciones que claro 
que había opciones de empleo para 
las personas nativas, podían trabajar 
en servicios de comida, vigilancia, 
recolección de basura y albañilería. 
Además, explicaba la K92, la comu-
nidad tenía la oportunidad de crear 
pequeños negocios de provisión de 
plantas de electricidad móviles, pero 
condicionó a los campesinos a que se 
organizaran en una sola asociación y 
no en varias agrupaciones. Con la in-
tervención de autoridades nacionales 
doblegaron a los campesinos porque 
estaban divididos. 

Entre mayo y junio de este año han 
muerto 4 trabajadores en la mina de 
Kainantu. Evidencia de que no es 
verdad que la K92 tiene los más al-
tos estándares de seguridad minera. 
Ninguna mina, subterránea o a cie-
lo abierto, puede garantizar un alto 
grado de seguridad laboral ni mucho 
menos ambiental. Los accidentes más 
comunes son los aplastamientos por 
la maquinaria pesada y los derrames 
de las presas de jales. 

Los directivos de Zacatecas Silver 
que comanda Slusarchuck dicen 
que desde 2018 se han involucrado 
"proactivamente" con los ejidatarios 

de Tetlama y que tienen diálogo con 
todos los niveles de gobierno, desde el 
municipal, estatal y federal. Crearon 
una oficina de "relaciones comunita-
rias" en Tetlama. Cuentan que han 
logrado un apoyo significativo desde 
las comunidades a las iniciativas pro-
puestas por los barones de Canadá. 

El futuro para quienes a nombre de 
la comunidad acuerden con la empre-
sa no será muy diferente que en Kai-
nantu: recibir migajas de la empresa. 

El negocio especulativo y extracti-
vo de las mineras y sus administrado-
res no se compara con las promesas 
de derramar recursos económicos en 
los pueblos.

El principio esencial de las extrac-
toras canadienses es producir una on-
za de oro o una libra de plata al más 
bajo costo. Se trata es de encontrar 
las condiciones en las que se paguen 
menos impuestos, existan las meno-
res regulaciones ambientales, obte-
ner bajos costos de traslado, de mano 
de obra y se puedan obtener la mayor 
cantidad del metal por tonelada de 
tierra destruida. No vale la pena.

* Profesora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México.

El toro de oro pretende embestir a pueblos de Morelos (Parte II)

lajornadamorelos.mx

REDACCIÓN

En una noche mágica para Morelos 
en el Deportivo Olimpia de Villaher-
mosa, Tabasco, cuatro mujeres va-
lientes y fieles creyentes de la frase “sí 
se puede”, salieron decididas a hacer 
historia, logrando su cometido al ga-
nar la medalla de bronce en el relevo 
femenino de 4x100 metros planos, 
categoría Sub20. Es la primera vez 
que la entidad consigue esta hazaña 
desde 1996, año en que se creó la 
Olimpiada Nacional, ahora conocida 
como Nacionales Conade.

El director general del Instituto del 
Deporte y Cultura Física del Estado 
de Morelos (Indem), Germán Villa 
Castañeda, fue testigo de esta desta-
cada actuación de la cuarteta velocis-
ta conformada por: Angélica Mojica, 
Aurora Hernández, Estrella García 
y Enya Flores, quienes compitieron 
de manera heroica contra las otras 
selecciones nacionales de alto nivel.

El “póker de reinas morelenses” 
detuvo el cronómetro en los 49.81 
segundos, dejando atrás a represen-
tativos de estados como Sonora, Du-
rango, Nayarit, Ciudad de México y 
Quintana Roo. La medalla de oro fue 
para Baja California, con un tiempo 
de 47.72 segundos; mientras que el 
equipo de Querétaro se llevó la me-
dalla de plata con 49.42 segundos.

Villa Castañeda elogió el desempe-
ño espectacular del relevo de Morelos 
en el tartán tabasqueño, destacando 
su excelente estrategia de competen-
cia y la técnica sobresaliente al correr 
a toda velocidad. Además, aplaudió la 
manera en que cada integrante de la 
agrupación estatal entregó la estafeta 
con precisión y eficiencia.

Con este resultado, la tripulación 
de atletismo acumula cinco medallas 
en los Nacionales Conade: dos de pla-
ta y tres de bronce, sumando un total 
parcial de 54 insignias metálicas en la 
máxima justa.

Póker de reinas morelenses 
demuestra poderío con 
bronce en atletismo nacional

s El póker de reinas morelenses: Aurora Hernández, Angélica Mojica, 
Enya Flores y Estrella García. Foto: Indem.

O Foto: Adolfo Vladimir / cuartoscuro.com.
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Zafra

El conflicto en Coaxtitlan 
viene de años atrás, pero 
las autoridades parece 
que solo se acuerdan 

cuando hay disputas con 
Atenango del Río, 

Guerrero. ¿Por qué dejar 
crecer un problema cuya 

solución la tiene un 
topógrafo y no la policía?
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VIVIANA GUTIÉRREZ  

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), 
Antonio Sánchez Purón, confía 
en que durante el periodo va-
cacional de verano la Iniciativa 
Privada (IP) experimente un in-
cremento de sus ventas de hasta 
un 40 por ciento.

El entrevistado considera que 
para lograr mayores ingresos es 
necesario que las autoridades 
estatales trabajen coordinada-
mente con los municipios para 
generar estrategias que impul-
sen el turismo, especialmente 
teniendo en cuenta que Xochi-
tepec y Tlaltizapán han sido de-
signados como los dos nuevos 
Pueblos Mágicos. Por lo tanto, 
es importante fomentar el desa-
rrollo del sector turístico.

"Esta estrategia debería arti-
cularse principalmente entre el 
sector gubernamental, a través 
del Fitur, que es el Fideicomiso 
para el Turismo, con el fin de for-
talecer la llegada de visitantes 
en esta temporada vacacional", 
dijo.

Además, indicó que cada re-
presentante de la IP está traba-
jando para mejorar los servicios 
de calidad, y anima tanto a los 
residentes locales como a los vi-
sitantes de otras áreas a explo-
rar todos los municipios, cuyos 
empresarios se encuentran lis-
tos para recibirlos.

"Es fundamental que el Go-
bierno estatal desarrolle una 
sólida estrategia turística para 
generar una mayor derrama eco-
nómica", apuntó.

REDACCIÓN  

Con el objetivo de fortalecer los mecanis-
mos y acciones implementadas desde las Ins-
tancias Federativas para atender a mujeres 
en situación de violencia, la presidenta del 
Instituto de la Mujer para el Estado de More-
los (IMM), Guadalupe Isela Chávez Cardoso, 
participó en el "Foro Sistema Nacional de 
Servicios de Atención para las Mujeres en Si-
tuación de Violencia", organizado por la Co-
misión Nacional para Prevenir y Erradicar 
la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM). 

Se abordaron diversos temas relacionados 
con la profesionalización y prevención de las 
violencias contra las mujeres, así como la 
atención que brindan las Instancias de Mu-
jeres en las Entidades Federativas a mujeres, 
niñas y adolescentes que se encuentran en 
situaciones de violencia, incluyendo a sus 
hijas e hijos en caso de ser necesario.

En el foro se compartieron experiencias 

para generar estrategias que consoliden el 
Sistema Nacional y que permitan reforzar 
los esfuerzos para prevenir y erradicar la 
violencia contra las mujeres.

Uno de los principales objetivos es que la 
perspectiva de género se transversalice en 
los espacios y servicios de atención, median-
te la implementación del Modelo de Aten-
ción Único y protección integral para las 
mujeres que están enfrentando situaciones 
de violencia.

Se promueve que las IMEF identifiquen 
los obstáculos y problemas que enfrentan 
día a día para brindar servicios integrales 
de atención con calidad y calidez. Desde el 
IMM, se considera que la coordinación inte-
rinstitucional entre el estado, municipios, 
organismos autónomos y sociedad civil es 
un eje fundamental para prevenir, atender, 
sancionar y erradicar la violencia contra las 
mujeres, garantizando así el goce pleno de 
sus derechos humanos y el fortalecimiento 
de su autonomía.

estuvieron presentes la titular de la Secre-
taría de Gobernación, Luisa María Alcalde 
Luján; la Secretaria de Educación Pública, 
Leticia Ramírez Amaya; Alejandro Encinas 
Rodríguez, Subsecretario de Derechos Hu-
manos, Población y Migración; María del 
Rocío García Pérez, Subsecretaria de Bien-
estar; Nadine Gasman Zylbermann, Pre-
sidenta del Inmujeres; Belén Sanz Luque, 
Representante de ONU Mujeres en México; 
Ernestina Godoy Ramos, Fiscal General de 
Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX); 
Leticia Catalina Soto Acosta, Titular de la 
Fiscalía Especializada en Delitos de Violen-
cia contra las Mujeres y Trata de Personas 
(FEVIMTRA); Luz Beatriz Rosales Esteva, 
Titular de la Dirección General para el Bien-
estar y la Cohesión Social; Martha Yuriria 
Rodríguez Estrada, Comisionada Ejecutiva 
de Atención a Víctimas (CEAV), y Fabiola 
Alanís Sámano, Comisionada Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres (CONAVIM).

Confía IP 
repunte de 
ventas durante 
periodo 
vacacional

Participa IMM en foro para la profesionalización 
en atención a violencias convocado por CONAVIM

O En esta temporada vacacional los comerciantes 
y prestadores de servicios turísticos podrían ver 
incrementados sus ingresos en un 40 por ciento, estima el 
CCE. Foto:  Margarito Pérez Retana  / cuartoscuro.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



